



学びの県づくりフォーラムVol.04

みんなで考えてみませんか？ 学校や教育のみらい。

～人生100年時代を生きる子どもたちのために～



長野県では、総合5カ年計画「しあわせ信州創造プラン2.0」において、「学びの県づくり」を重点政策に掲げています。急速に変化していくこれから時代を生きる子ども達に必要な学びとは何かをテーマに令和元年10月6日(日)、上田市にある信州大学繊維学部講堂において、「学びの県づくりフォーラムvol.4」が開催されました。基調講演では、「今子どもを入れたい中学校No.1」に挙げられ、型破りな教育改革を進める東京都千代田区立麹町中学校校長の工藤勇一さんが登壇。その後、元文部科学副大臣、前文部科学大臣補佐官の鈴木寛さん、元ヤフー社長の宮坂学さんら錚々たるメンバーが加わり、阿部知事とともに学校や教育のあり方などについて熱く語り合いました。

③学校の目的を
合意していな

今は世の中がものすごい変化する時代です。自分で起業や転職をする、そういう意思と想像力が必要です。そして何らかの問題を一国だけで解決できない時代、グローバル化した時代になりました。学校の目的として最優先すべきは、自分で考え、自分で行動する力。「自律」です。そして違いを認め多様な考え方、他者を「尊重」する力です。これらを育てなければなりません。学校の役割は、知識や技能を身に着けることだけではなく、世の中に出て学校で学んだことを再現できる力をつけることです。こうした本当に今の時代に大事にしなければいけないものを私たちはどうぞ合意しているでしょうか。



していくことです。対立が起ると人はなかなか感情のコントロールができませんが、手段が目的にならないように、繰り返して対話のできる組織にすること

るかがとても大事なんです。この定を間違えると対話はできません。ここが教育の大切なところです。

本質から変えないと 学校現場は変わらない

〔工藤さん×鈴木さん×宮坂さん×
阿部知事〕

船木 ただ今、工藤先生からとて
も刺激的なお話をいただいたので
すが、まずは皆様から自己紹介と
講演のご感想をお願いします。

宮坂 工藤先生のお話は、すごく
面白くて、学校の話というよりは企
業に当たる組織改革やムードブ
メントづくりみたいな話だなと思いま
した。私自身は、学校というも
のにあまり縁のない人生を送ってき
たので、今日は企業での経験や企業
側の視点から見た教育についてお話
できたらと思っています。

実は、父が千曲市屋代の出身で、
長野県とは少なからずご縁があり
ます。また、白馬村で設立を目指
す「白馬インターナショナルスクー
ル」のアドバイザーもさせていただ
いています。そんな交流のなかで、
長野県はローカルミニティが強
いという印象がありますね。ローカ
ルコミュニティが弱いと行政任せに
なってしまう気がします。長野県は
自分の足で立ち上がる力があると
感じました。

たので、今日は企業での経験や企業側の視点から見た教育についてお話をできたらと思っています。

実は、父が千曲市屋代の出身で、長野県とは少なからずご縁があります。また、白馬村で設立を目指す「白馬インターナショナルスクール」のアドバイザーもさせていただいている。そんな父流のなかで、長野県はローカルコミュニティが強いという印象がありますね。ローカルコミュニケーションが弱いと行政任せになってしまふ気がします。長野県は自分の足で立ち上がる力があると感じました。

3 長野県



鈴木 私は、工藤先生とは教育フーラムなどでお馴染みの仲なんですね。実は今年開かれたG20サミットでは工藤先生が招聘されて、日本の教育現場での変化や課題についてお話をいただきました。今日は、世界中に届けたい話を皆さんに直接聞いてもらえて良かったです。この教育の考えが、日本中の学校全部に届けば本当に日本は変わると思います。

通商産業省で働いていた頃から、ライフケースである「すずかんゼミ」というものを24年間ずっと続けています。このゼミでは18歳から40歳までの若者たちに工藤先生と同じような学びを提供しています。

教育現場の活動としては、今

教育の現状がなぜこうすることになっているかを、全国の学校や教育委員会などにその背景をお伝えしています。また、経済協力開発機構(OECD)の教育スキル局のアドバイザーを務め、「LearningComp 2030」というプロジェクトにも参画しています。そこでは「2030年の学びとは」「育てたい人材とは」というテーマで世界中の有識者と議論しています。また、発展途上国に教育を届けるNPOの理事も務めており、教育とはそもそも何かということを原点から見直す機会をいただいています。

阿部 工藤先生がおっしゃっていることは、学校の問題であるとともに、社会全体に共通する問題ですね。長野県は教育県と言われてきました。今の時代は社会が大きく変わって、さらに多様な子ども達がいる。そんな子ども達にとって学校が本当は何のためにあるのかということを考え直さないといけないと思います。今日は未来を生きる子ども達にとって今までの学校で本当にいいのかということを皆さんと一緒に考えていただきたいと思います。

工藤 僕が今のような考え方をするようになったのは、たぶん教壇に立った時からなんですね。子ども時



鈴木 寛さん

1964年生まれ。1986年に通商産業省に入省。慶應義塾大学助教授を経て、2001年参議院議員初当選(東京都)。文部科学副大臣を2期務めるなど、教育、医療、スポーツ・文化、科学技術イノベーション、IT政策を中心に活動。2014年2月より、東京大学公共政策大学院教授、慶應義塾大学政策メディア研究科兼総合政策学部教授。2015年2月より2018年10月まで、文部科学大臣補佐官を4期務める。

対話から、 今の教育を変える

鈴木 今まで文部科学省がやつていた個別一斉一方向授業を変えて、非連続に今の時代を変えていかなければならぬ、この新しい時代に一番必要なことってなんでしょうか。それは公正に個別最適化された学びなんですね。これから時代に必要なのは、自ら考え、行動し、試行錯誤し、板挟みと想定外の状況にきちんと向き合って乗り

代から感じていた学校に対する違と手段』という言葉によって、すべて説明ができるのではというはつきりとしたイメージができたのは、ごく無駄なことをしていたんです。つまり、教育の本質の話をしていくから、服装とか頭髪とか大人がだけでした。子どもたちへの教員の対話は、子どもに対する生き方のメッセージですから、服装や頭髪といったらうわべのことではなく、本当に本質的に大事なことを話さなければいけないはずです。こういった学校教育の矛盾に対して、「目的

になつて、現場からひっくりかえりになつて、印象はいかがでしょうか。船木 工藤先生から見た長野県の印象はいかがでしょうか。

工藤 長野県は、日本の教育を変える力があるつてもうずつと前から思つっていました。ほかに、福岡や名古屋。そういうところが変わつたら日本の教育は一気に変わるのではないでしょうか。

宮坂 学さん

1967年生まれ。山口県出身。ベンチャー企業入社後、1997年に創立2年目のヤフー株式会社に転職。2012年6月より代表取締役社長に就任し、パソコンへの依存が大きかった事業のスマートシフトを実現。2018年6月に会長職に就任、2019年6月に退任。7月に東京都参与を経て9月には東京都副知事に就任。



阿部 私は、工藤先生のおっしゃる

ことに共感しますし、会場の皆さんも共感されていると思うんですが、なかには腑に落ちていない、異論があるという人もいるはずです。腑に落ちていない人、異論のある人も含めて、対話を通じて今の教育を変えたいと思っているんですが、どう変えていくのか、どういう環境づくりをしていくべきか。

工藤 子ども達に教えてるのは、利害関係を越えて最上位目標を据えることであり、そのためには対話が必要で、その訓練を行っています。

長野県の西湖で2泊3日の「スキルア

ー」策定に関わる。

船木 成記 さん

長野県参与 高知大学客員教授
1964年生まれ。(株)博報堂入社後、ソーシャルマーケティング手法によるビジネス開発業務に従事しながら、内閣府、環境省、尼崎市等の公的機関の要職を歴任。2017年より現職、長野県総合5か年計画「しあわせ信州創造プラン2.0～学びと自治の力で拓く新時代～」策定に関わる。



「**ツブ宿泊**」をしていますが、そこで徹底した対話をを行っています。はじめに子どもたちには、「みんな違つていいよね」と問いかれます。ここまではいいんですよ。でもその上で、「全員がOKなものを探して」と問

いかけるのです。これはすごく難しい作業なんです。互いの目の前の利害関係よりも上位のものは何かといふことを見つけ出す対話をしなければならないからなんです。

この宿泊には、グランドルールが一つだけあります。それは誰かがしゃべったことに対する基本的には「いいね」で返すことです。対話は、みんながみんな尊重される環境があつてこそ促進されます。そのことを自覚させていくことが大事です。

例えばコミュニケーションが苦手な子どもがいるのに、みんな仲良くしないと教えてしまえば、その子どもは排除されかねません。仲良くするのが当たり前だというラインを引き、そこに無理に引き上げようとする教育が、まさに今の教育そのものです。「人はそもそも仲良くするのが苦手なものだよ。」というラインを子どもたちに示してあげれば、誰も排除されることはありません。

宮坂 同調圧力に抗うって、すごい力がいるわけですよ。考え方の一つとして、異質でいいんだ。違つて

富坂 お二人の話をうかがってみると、対話を誘導するノウハウとか能力が必要になってくる気がしますね。

工藤 ちょっとだけ脳科学の話をすると、最近では、脳が心理的に安全状態にあると、前頭葉が活性化するんだそうです。逆に圧力をかけられたり

心理的な危険状態になると、前頭葉が動かないんですね。前頭葉には、感情をコントロールしたり、自分の良くない行動を抑制する部位があるので、心的な安全状態を作ること

は脳科学の視点からみても非常に重要です。

いていいんだ。自分にとって本当に楽しくて夢中になれるものって何だろ?と考えて、それを信じてやつていつてもらう。そういう環境づくりが必要だし、これから教育でそういうことをエンパワーしていくことで、いろんなことができるようになります。

鈴木 現場の教員の皆さんには、今

の教育は変わらなくちゃいけないってことは重々感じていると思うんで

す。そういう方が自由に行動できるために、どう応援していけばいいかということなんですね。

工藤 教員が改革を進めていくためには、全員(教員、保護者、生徒)を当事者に替え、学校の課題

や文句などをあげてもらい、できる

ことから改善をしていく必要があり

ます。私の場合、その際に、上位目

標に全員のベクトルを合わせる作業

を行い、目標の合意ができ目指すべき生徒像がはっきりしてきてから

批判が激減しました。1年生の時

には問題のある子が多いのですが、

2年生3年生とだんだん減ってきま

す。そうなつてくるのは、保護者、

教員、生徒みんなが同じ目標をこ

れだよねつて持ち始めるからなん

です。同じ目標を共有することは時

間にかかりますが、理解してもら

つたり、社会を嫌うようになってしまふ。そうなるぐらいなら、むしろ学校に来ないほうがいいですよ。

子ども達が安心できる、人は信頼できると思える環境づくりをすれば、おのずと対話は始まります。

学校に関わる人すべてを当事者にする

鈴木 現場の教員の皆さんには、今

の教育は変わらなくちゃいけない

てことは重々感じていると思うんで

す。そういう方が自由に行動できるために、どう応援していけばいいかということなんですね。

工藤 教員が改革を進めていくためには、全員(教員、保護者、生



鈴木 生徒の対話力を身につける教育はすごく大事で、あわせていろいろなコミュニケーション特性がある子ども達が対話できるように、教員が相当考えて、丁寧に対話の熟

焦るでしょ。さらに、幼稚園では小学校に送る前に座れる子どもにななくちゃいけないから、しつけ重視になつてしまふ。つまりは手段の目地化です。結果として脳にとつて安全感ある環境を作つてあげることになり、大人を嫌うようにな

ります。同じ目標を共有することは時間がかかりますが、理解してもら

今までの長期的な見通しを立ててお

くことが大事です。その一方で違う面で成果を出しておくことも必要で

す。どこからどう攻めるかはある意味、詰将棋のようなイメージです。

宮坂 自分もビジネスの世界で何

度か企業改革に携わったことがあります、長期的な見通しの中で必ず壁にぶち当たることがあります。それを織り込んで準備しておくと、だいぶ楽になります。もう一つは組織の5%だけ変えることを考へること。マーケティングの世界では、アーリーアダプターといって、新しい商品やサービスを使う人をまず5%確保しようと考えます。5%を越えれば20%、20%を越えると50%、商品やサービスに賛同してくれる人が増えてきます。50%を越えると残るはマイノリティなので、先ほどどの同調圧力の話じゃないけど、一気に多数までいけると考えられています。

船木 今日は、会場に学校現場の方がたくさん来られているようですが、ここにいる皆さんは最初の5%かもしれないですね。今は組織の中で動けないぞという状態でも、変化を起こしていくためには学校に関わる全ての人たちと上位目標を共有するための対話が必要です。その過程で時間がかかったり、衝突が起き

たりするけれど、そこをどう耐え

ていくのかという話が今までのお話ですね。

教育委員会だつて、 変えることができる

阿部 目指すべき教育の在り方に

ついて、学校はどこまで決められる

ものなんでしょうか。

鈴木 それについては、私が文部科

学副大臣の時にも議論されてきま

した。現場の教員の方々は、学習指

導要領や通達を鵜呑みにして、全

てその通りにやる必要はないと思いま

す。それよりも法律をよく勉強

し、自分たちで解釈して運用できる

ということを理解していただきたい

と思います。

工藤 現場を変えるというお話で

すが、僕は校長になろうと決心した

時に、まず教育委員会に入りました。それは、全ての仕組みを知るた

めでした。役人というのは根拠を重

視するので、必ず根拠を求めます。

そうすると、すごくシンプルなつ

てことがわかるんですよ。学校現場

の人は、根拠をしっかりと知つておく

ことが大事で、根拠をあたると自由

度があることがわかります。ですか

ら、変えられないと思っていた教育

委員会すらも変えることができるん

ですよ。変える意志があるかないか

だけの問題です。ただ、その意志が

ある人は少ないです。でも本気にな

つてくれる人はいます。そういう人

と対話して巻き込んで同じ目標を

持つて、この仕組みをつくろうとか

変えようとか、そういう人は役人

の中にもいるし、そういうことを広

げていくことが大事だと思います。

船木 最後にひと言ずつ今日の感

想などを交えてお願ひできますか。

工藤 それでは、一つだけ教員の方

の参考になること、保護者の方と

戦わなくていい方法を。人は、言

葉の使い方一つで全く変わります。

たとえば、問題行動を起こした子

どもの親御さんに学校に来ていただ

くとき、保護者はまず謝りますよ

ね。僕らは「いや、謝らないでくだ

さい。こんな時だからこそ大人の出

番だから、親と学校は共に協力し

ます。自分が大事だと思いません。

宮坂 今日は、教

育現場で悩み、も

がきながら、それ

でも前に進もうと

されていらっしゃ

るんだろうなとい

うことが伝わって

くるセッションで

した。私も自信を

持つことが大事だ

と思います。自己認識を高めない

と、変えようというパッションが出

てこない。自分とか自分の学校に自

信を持つたうえで、もつといくぞと

いう感じでやつていただければいい

と思いました。

阿部 おそらく、今日お越しにな



過去のフォーラム
の開催録が県HPに
アップされています。
ぜひご覧ください！

学びの県づくり
フォーラム
Vol.04

